

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

XLIX  
Año 14.981

FRANQUEO  
CONCERTADO

Martes 7 de Junio de 1938  
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

PRECIO  
20 CENTIMOS

TELF. 1533  
APARTADO 12

## Ante las nuevas y constantes agresiones de la aviación criminal ¡REFUGIOS EN TODOS LOS PUEBLOS!

Si son las fortificaciones un arma importantísima para la defensa y la resistencia contra las hordas invasoras, si son las que permiten aguantar a pié firme las avalanchas del enemigo, destrozándole divisiones completas y economizando fuerzas propias, hay otra arma también que permite defenderse eficazmente contra los bombardeos, salvando poblaciones enteras de la matanza segura por la metralla criminal de la aviación extranjera: LOS REFUGIOS.

No es a Castellón a quien hoy aleccionemos sobre la eficacia de los refugios. Todos los días, la aviación fascista bombardea nuestras ciudades, Castellón y su puerto, Almazora, Villarreal, Burriana, Vall de Uxó, Segorbe... Todos los días causa víctimas entre la población civil, en su mayoría mujeres y niños. Todos los días víctimas inocentes mueren asesinados por la metralla enemiga.

Si en Castellón hemos podido salvar a nuestras mujeres, a nuestros hijos ha sido gracias al esfuerzo titánico realizado en pocos meses por el pueblo, por sus autoridades, sus hombres, sus mismas mujeres y sus niños. La magnífica movilización de la población civil para refugios, para sacar tierra, para transportarla, esa labor colectiva formidable, organizada y llevada a cabo por los mismos ciudadanos. Este ejemplo de trabajo y organización, remarcado y admirado hoy en toda España, ha de ser no sólo admirado sino seguido por todas las ciudades, por todos los pueblos, por pequeños que sean, de nuestra provincia, hoy amenazada directamente y con ensañamiento feroz por los aviones negros.

Hay que salvar todos los obstáculos, todas las deficiencias, si existen, de material para el trabajo de los refugios. En todos los pueblos, han de movilizarse todos los recursos con que cuenten los Ayuntamientos, el pueblo mismo; como en Castellón han de movilizarse hombres, mujeres y chicos, organizándose su trabajo inteligentemente, con esa inteligencia que sabe poner el pueblo en sus realizaciones colectivas; distribuyendo el trabajo a cada uno según sus fuerzas y su capacidad.

¡Todos los pueblos han de contar con sus refugios! No hay razón alguna ante la guerra cruel y salvaje que nos impone el fascismo, para que no sea bombardeado un pueblo determinado. Hay que deducir las lecciones de la experiencia y la experiencia ha sido durísima para algunos pueblos, que confiados en su alejamiento de los frentes, en su carencia de "objetivos" (como si no supiéramos todavía que para el fascismo TOTALITARIO, las mujeres, los niños, las escuelas, las colonias infantiles o objetivos de su guerra totalitaria de exterminio), confiados en la ausencia de concentraciones militares, algunos pueblos creían que serían respetados en su calidad de población abierta.

La lección ha sido durísima, pero su consecuencia ha de ser empezar inmediatamente, sin titubeos, sin pensar en trámites burocráticos, a cavar los refugios, a picar la tierra, a horadar sus entrañas, para salvar a nuestras mujeres, a nuestros hijos; para evitar que perezcan nuestros niños aplastados bajo nuestras casas, asesinados bajo nuestros árboles, acibillados en las plazas donde juegan, o huyendo por las calles de los pueblos sin refugios.

¡Hay que construir refugios! ¡En todas las calles de nuestra ciudad, en todos los pueblos de nuestra provincia, REFUGIOS CONTRA LA AVIACION DEL CRIMEN!

### El Presidente del Consejo, doctor Negrín, ha estado en Valencia y recorrido los frentes de Levante

### El domingo visitó Castellón, tributándosele una entusiasta acogida

El domingo llegó a Castellón el Presidente Negrín, acompañado de los gloriosos generales Miaja, Rojo, Menéndez y Matallana. Después de ser cumplimentado por las autoridades civiles y militares, el doctor Negrín y sus ilustres acompañantes recorrieron la ciudad por sus calles más céntricas, siendo aclamados y aplaudidos por el gentío, que después les acompañó hasta cerca del Hospital provincial, donde los visitantes tomaron sus coches para regresar a Valencia.

El doctor Negrín y sus acompañantes, en el curso de su visita a nuestra ciudad visitaron algunos refugios particulares quedando impresionados de la eficacia de dichas construcciones y de la formidable labor que supone, realizada por el pueblo de Castellón.

No creemos necesario destacar la alta transcendencia que para la provincia y su capital, tiene la visita del Presidente del Gobierno, así como la de los prestigiosos jefes de nuestro heroico Ejército Popular, figuras ya históricas de la defensa de Madrid, y conquista de Teruel, generales Miaja y Rojo. Su visita contribuye y contribuirá a elevar la ya alta moral de los frentes de la independencia, así como la de la retaguardia que luchan y resisten firmemente a los invasores, ya que expresa el profundo interés y preocupación constantes del Gobierno y sus altos colaboradores del Ejército en todo lo que se refiere a nuestra zona y en especial a nuestra provincia, para conducirla a la victoria sobre los extranjeros.

### DOS HEROES DE LA PRODUCCION

## Pablo Vázquez y Enrique Cózar

### inventan un sistema que aumenta la producción de 280 a 800 piezas

A los continuos requerimientos del Gobierno de Unión Nacional de intensificar la producción, de elevarla al nivel máximo, los trabajadores, los heroicos y abnegados luchadores de la retaguardia han respondido con un "¡Presente!", expresado en hechos y no en palabras. Continuamente se vienen registrando en la fábrica casos de esforzados paladines de nuestra causa que van infiltrándose en las enseñanzas stajanovistas.

Este es el caso al que hoy nos referimos. En una fábrica de Madrid, dedicada hoy a la producción de guerra, dos obreros, los camaradas Pablo Vázquez, afiliado a la U. G. T. e Ignacio Cózar, afiliado a la C.N.T. venían trabajando en la fabricación de determinadas piezas. Ambos, en una magnífica labor de unidad, que viene a reflejar palpablemente cuál es el sentimiento que anima a nuestros trabajadores, cómo se consigue forjar la unidad a través del trabajo, estudiaron el procedimiento de facilitar su labor, y, por consiguiente, de aumentar la producción. Y lo encontraron, con su tenacidad constante, con su fe en conseguirlo.

—Antes producíamos en una hora 80 piezas, y con otro procedimiento realizamos 280, y aun con el nuevo proyecto lo elevaremos a 800...

Y con una modestia digna de todo elogio, añadieron:

—Para nuestra iniciativa nos hemos basado únicamente en la manera de apoyar sin desmayos a la causa antifascista, entendiendo que para ello debíamos perfeccionar nuestro trabajo. Claro que esto que hemos hecho es facilísimo y al alcance de cualquier otro trabajador...

—¿Cómo organizasteis el trabajo común?

—Pues, verás — dice el camarada Cózar — Yo, con Pablo, casi no me hablaba, debido a ciertos disgustos profesionales. Pero en cierta ocasión quedamos citados para después del trabajo, y en seguida entablamos nuevas conversaciones, sin duda alguna más fuertes que nunca. Eliminamos toda discrepancia mutua y comprendimos que, como trabajadores que éramos, aun pertenecientes a distinta central sindical, por encima de todo estaba el deber de ayudar al Gobierno, a nuestros

combatientes y al pueblo español en general. Allí mismo, sobre un velador, expuse al camarada Pablo cuáles eran las dificultades que existían en la fábrica y manera de solucionarlas, y convinimos ambos en fabricar una pieza mediante la cual la producción podría ser elevada con el mismo esfuerzo. Ayer mismo hemos entregado los planos al camarada delegado de personal en la Subsecretaría de Armamento, para que lo haga llegar a los superiores. Este camarada nos ha elogiado y ha prometido que dentro de breve tiempo la Subsecretaría nos enviará una felicitación.

—Pero nuestro orgullo —añaden— ha quedado satisfecho. Nosotros lo que buscábamos no eran felicitaciones, elogios ni recompensas. Queríamos aumentar la producción con el mismo esfuerzo, queríamos ayudar más firmemente a nuestra causa. Y creo que lo hemos conseguido...

Esta nueva pieza aún no ha sido fabricada, pues como es lógico han de ser primero aprobados los planos. Pero en el momento en que se consiga (Pasa a la segunda página).

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

### Nuestras fuerzas conquistaron varias cotas en el Pirineo.--En Levante fueron rechazados todos los ataques del enemigo causándole muchas bajas.--En Extremadura, nuestros heroicos soldados avanzan hacia Torre Albilla

### Los aparatos del crimen intentan bombardear Sagunto. En Valencia arrojan 30 bombas sobre el Grao

#### EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—En el sector del Alto Pirineo, que ocupa la 43 División, nuestras fuerzas conquistaron al asalto las cotas 2.304, 405 y 2.520 de Sierra Custodia y la 2.382 de Mondicieto, situadas todas en la zona de Fanloc.

LEVANTE.—En la descubierta realizada por las tropas leales sobre la cota 1.260 al N. O. de Barrachina, se recogió material diverso, enterrándose 128 cadáveres enemigos. En el sector de Valbona fué

rechazado, con muchas bajas vistas, un ataque faccioso a la cota 1.062.

Los ataques enemigos contra el vértice Caballo, así como diversos intentos de infiltración por el río Linares fueron asimismo rechazados totalmente.

Los rebeldes consiguieron una ligera rectificación de línea en Monte Gordo, de la zona de Benasal-Cati, donde otros duros ataques contra Cerro Lastero fueron enérgicamente neutralizados.

EXTREMADURA.—Durante

te toda la jornada, los facciosos contraatacaron las posiciones conquistadas por nuestras fuerzas el día anterior, consiguiendo, a costa de muchas bajas, recuperar Cerro Salcó.

Las tropas leales han continuado su avance hacia Torre Albilla venciendo la tenaz resistencia rebelde.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

A las 23,40 horas de ayer, cinco aparatos facciosos, procedentes de Mallorca, intentaron bombardear Sagunto, siendo ahuyentados por nuestras baterías.

Los aviones se dirigieron a Valencia siendo también repelida por los antiaéreos.

A las 0,35 de hoy, los aparatos rebeldes repitieron su intento de agresión contra Valencia, consiguiendo arrojar unas treinta bombas, de peso superior a los cien kilos, sobre el Grao, destruyendo quince casas. No se registraron víctimas.



# A todos los militantes de los partidos SOCIALISTA Y COMUNISTA de la provincia de Castellón y al pueblo en general

CAMARADAS:

Ante la necesidad de dar solución a los problemas diarios que la guerra nos plantea con la rapidez que la situación lo exige, las direcciones provinciales de los dos partidos hermanos han acordado intensificar el trabajo conjunto de los dos partidos, celebrando reuniones diarias para examinar la situación concreta, en cada momento, marcándonos las tareas necesarias que, también unidos, llevaremos a la práctica con el ritmo necesario.

Consideran los dos partidos que la tarea única en estos momentos para los socialistas y comunistas de Castellón y su provincia y para todas las fuerzas del Frente Popular, es parar la ofensiva del enemigo para crear las condiciones de nuestra victoria, y en este sentido están dispuestos a canalizar toda su actividad.

Piensen los dos partidos que la única política justa en estos momentos, de acuerdo con las necesidades de la guerra es trabajar por la unidad, consiente y sincera de todas las fuerzas de la España leal, y así, acuerdan dirigirse cordialmente con estas palabras a las dos grandes Centrales Sindicales U.G.T.-C.N.T. de la provincia para que, siguiendo el ejemplo de sus Comités Nacionales, organicen el Comité provincial de Enlace que una sus voluntades y esfuerzos, con lo que es seguro que aumentaría el rendimiento de los obreros a la causa antifascista.

También se han estudiado conjuntamente la situación creada a Castellón en el problema sanitario como consecuencia de los criminales bombardeos de la aviación enemiga sobre los hospitales de la ciudad; aprobando sin reservas la actuación de las autoridades para evacuarlos por considerar necesario salvar a los enfermos civiles y a los gloriosos heridos de nuestro heroico Ejército Popular, de la metralla italiana y alemana.

Teniendo en cuenta la necesidad de llevar a cabo una lucha intensa contra los enemigos del pueblo, acaparadores, especuladores, bulistas, etc., y la gran ayuda que los Comités de Vecinos pueden prestar a las autoridades en la solución de este problema, aconsejamos a los militantes de ambos partidos y al pueblo en general que desarrollen una gran actividad hasta conseguir que toda la población de Castellón esté encuadrada en sus respectivos Comités de Vecinos con lo que habremos prestado un buen servicio a la causa de la República y de la independencia patria. Asimismo todos los Comités de Vecinos constituidos y los que rápidamente vayan constituyéndose velarán porque haya una buena higiene en los refugios que con tanto sacrificio y entusiasmo han construido nuestro pueblo.

A los militantes de ambos partidos y a todos los antifascistas de los pueblos de la provincia recordamos el escaso número de víctimas habidas en Castellón a pesar de la monstruosidad de los numerosos

bombardeos de la criminal aviación fascista. Y esto ha sido posible solo por la gran cantidad de refugios construidos en nuestra capital. Los pueblos deben seguir este ejemplo en la seguridad de que con buenos refugios la aviación enemiga se estrellará sin conseguir el derramamiento de la sangre de nuestros niños y de nuestras mujeres. ¡CONTRA LA AVIACIÓN EXTRANJERA: REFUGIOS, REFUGIOS Y REFUGIOS!

Y si en nuestros pueblos es muy importante la construcción de refugios no debemos ni podemos olvidar la urgente necesidad e importancia de fortificar nuestra provincia. Es necesario que nuestros soldados cuenten con las líneas defensivas que les permitan hacer frente con ventaja a las hordas de invasores.

Conocemos la capacidad y entusiasmo del Estado Mayor que dirige las operaciones en los frentes de nuestra provincia; pero la guerra no es problema exclusivo del Ejército, sino de todos los españoles y por consiguiente los que estamos en la retaguardia tenemos la obligación de ayudarles con todo nuestro esfuerzo. Los dos partidos declaran que, estrechamente unidos, y siempre de acuerdo con las demás fuerzas del F. P., harán todos los esfuerzos que se precisen hasta conseguir que nuestra provincia movilice todas sus energías en ayuda a nuestros heroicos soldados que derraman su sangre generosa en defensa de nuestra provincia y por la independencia de España.

Queremos hacer constar que al intensificar los lazos de unidad de los dos partidos no perseguimos ni podemos perseguir la absorción en cuanto a la dirección de las múltiples actividades de la provincia, (cosa que por otra parte, sería suicida). Sabemos que el problema de la guerra es de tal envergadura que no puede ser resuelto por uno ni dos partidos, por muy potentes que sean; que para vencer a los invasores y a sus lacayos, traidores a la patria, se necesita de la voluntad y el esfuerzo de todos los españoles honrados, bajo la dirección firme, de guerra, del Gobierno de Unión Nacional que preside el camarada Negrín y de las autoridades por él delegadas en las provincias. Y que quien ha de movilizar al pueblo, a todo el pueblo español, en la ayuda al Gobierno, mediante un esclarecimiento ante las masas de los objetivos de la lucha y de las necesidades del momento, es el F. P.

Mucho ha hecho el F. P. en nuestra provincia; pero mucho más le queda por hacer. Por eso, con nuestra mayor unidad, queremos reforzar la del F. P. para darle todavía más dinamismo y eficacia.

A las Agrupaciones Socialistas y Radios Comunistas de la provincia, les aconsejamos que estrechen también sus relaciones de unidad, estudiando en común la forma de dar solución a todos los problemas en cada pueblo.

Cuando después de estudiado cordialmente un problema, no lleguen a un acuerdo, lo comunicarán a estas direcciones conjuntas y nosotros daremos la solución justa, que será respetada y llevada a la práctica por los dos partidos.

¡Viva el Gobierno de Unión Nacional!

¡Viva el glorioso Ejército Popular!

¡Viva la unidad obrera!

¡Viva el Frente Popular!

LA EJECUTIVA PROVINCIAL DEL P. S. O.

EL COMITÉ PROVINCIAL DEL P. C.

## Inspección Provincial de Sanidad

### Aviso a los médicos

Sin causa que lo justifique, se vuelve a dar el caso, inexplicable ya después de haberse encauzado normalmente el servicio semanal de estadística de morbilidad y mortalidad por infecciosas, de volver los médicos a olvidarse sistemáticamente de enviar el parte semanal al Subdelegado de Medicina.

Como, sean cualesquiera las circunstancias, es indispensable a esta Inspección tener, en todo momento, conocimiento del estado sanitario de la provincia y singularmente de la capital, que es donde las notificaciones de los médicos son más irregulares y deficientes; se advierte por la presente a todos los médicos, que sin más aviso, advertencia ni admonición, será inflexiblemente sancionado todo aquél que no cumpla lo legislado en materia de notificación de infecciosas.

Castellón 6 de junio de 1938.  
El Inspector Provincial de Sanidad,  
JULIO ALONSO MARCOS

## CIUDADANOS.

### constituid vuestros COMITES de VECINOS

para colaborar con las autoridades municipales en la solución de los problemas de la población

## Dos héroes de la producción

(Viene de la primera página).

truya creemos que las 280 piezas que veníamos fabricando podrán elevarse a unas 800 en el mismo tiempo.

—¿Qué impresión ha causado entre los trabajadores vuestra iniciativa?

—No ha podido ser mejor. Hemos recibido ya infinidad de felicitaciones de camaradas nuestros exhortándonos a seguir adelante con nuestros estudios.

Nosotros así lo haremos. El triunfo de nuestra causa, el aplastamiento del fascismo y de los invasores exige mayores sacrificios, sacrificios que estamos dispuestos a realizar.

Nos despedimos de estos camaradas, de estos dos obreros modestos en extremo, que hasta ayer no eran más que dos trabajadores de la retaguardia, y que hoy, por su esfuerzo, por su estudio, han logrado alcanzar el título de luchadores de la producción.

## El Comité Nacional de Enlace U. G. T.-C. N. T. se reunió ayer

Barcelona. — Se ha reunido el Comité Nacional de Enlace U. G. T.-C. N. T. Asistieron los camaradas Prieto, Alfonso y Sánchez Llanes.

Habiéndose recibido algunas quejas relacionadas con traslados de organizaciones por parte de algunos camaradas se acuerda publicar la nota siguiente:

«Todas las organizaciones están obligadas a respetar seriamente la libertad de filiación de todos los trabajadores, considerándose como nómada el que si algún compañero cambiase de organización por voluntad propia y siempre que sobre él no hayan recaído sanciones graves, bastará con que esté al corriente en su cotización para que, sin obstáculos de ninguna clase, se le permita afiliarse donde estime que su conciencia de clase está mejor encuadrada.

Si por cualquier circunstancia no hubiera satisfecho, contra su voluntad, las cotizaciones obligadas, deberá justificarlo documentalmente a ser posible, y de no poderlo efectuar, será suficiente el testimonio escrito y firmado por dos compañeros organizados de su profesión, pertenecientes y en plenitud de derechos a cualquiera de ambas Centrales sindicales.»

El Comité Sindical de Enlace de la Industria Ferroviaria remite copia del acta de constitución, transmitiéndosele con este motivo un saludo cariñoso.

El comisario inspector de la 32 División agradece, en nombre de todos los jefes, clases y soldados, los trabajos del Comité Nacional de Enlace para que la mujer pueda incorporarse a las industrias fábricas y talleres de trabajo y donde sea posible.

## Otro aviso a los dictadores

# Los Estados Unidos se colocan al lado del derecho, de la ley y de la paz

Washington. — El secretario de Estado adjunto, ha pronunciado anoche ante el micrófono un discurso muy enérgico en el que ha definido la política exterior de los Estados Unidos.

«Firme en extremo contra los agravios — terminó diciendo — nuestro interés y nuestra civilización nos ordenan asociarnos a la causa del derecho contra la fuerza y de la ley contra la anarquía. No podemos res tablecer de otro modo una paz duradera. Nuestra política extranjera está consagrada a este noble fin.»

## Suecia y Noruega aceptan el envío de comisiones a España para investigar sobre los bombardeos

Oslo. — El Gobierno ha aceptado la iniciativa del Gobierno de Londres, para el nombramiento de una comisión internacional neutra encargada de examinar los objetivos de los bombardeos aéreos en España.

También el Gobierno de Suecia ha aceptado la propuesta.

## GOBIERNO CIVIL

### El Doctor Negrín, el general Miaja y el general Rojo, visitan Castellón, haciendo calurosos elogios de los refugios

En el despacho oficial nos ha informado esta mañana el gobernador que el Presidente del Consejo de Ministros y ministro de Defensa Nacional doctor Negrín, acompañado del glorioso general Miaja y del jefe del Estado Mayor Central, general Rojo, han visitado Castellón.

En compañía del Sr. Rodríguez recorrió ron las calles de la capital viendo los destrozos causados por la aviación fascista. También visitaron algunos refugios, quedando admirados de la solidez y seguridad de los mismos, como también del esfuerzo realizado por toda la población.

El gobernador le dio cuenta de la situación de la provincia, y el doctor Negrín le felicitó por la elevada moral del pueblo castellanense y de toda la labor realizada en esta provincia.

Cuando el jefe del Gobierno y sus ilustres acompañantes se despidieron para abandonar Castellón, se formó una manifestación espontánea que les aclamó entusiastamente.

## La visita del doctor Negrín a Valencia y los frentes

Valencia. — Ha regresado a Barcelona el presidente Negrín. Antes recibió en Valencia a los periodistas, mostrándose satisfecho del espíritu de la población. Ha comprobado los destrozos causados por la aviación en el Grao.

Había saludado antes a los obreros de la descarga del puerto, que con tanto entusiasmo y riesgo trabajan, como sus camaradas de Sagunto. Se ha informado del ritmo de la producción agrícola, comprobando la laboriosidad intensa de nuestros huertanos y campesinos.

En las primeras líneas del frente reiteró a los jefes de las unidades, por el heroísmo de los combatientes. Estuvo en las líneas de Mora de Rubielos, en el sector donde operan fuerzas de Carabineros de la heroica 40 División. Premió a un cabo de ametralladora que en pleno combate substituyó el agua de refrigeración de una ametralladora consiguiendo salvar la situación.

En esta visita fue acompañado por los generales Rojo y Miaja y Hernández Sarabia.

El señor Negrín antes de marchar dejó tarjeta en el Ayuntamiento de Valencia.

## Se ha celebrado una importante Asamblea del Partido Comunista en Valencia

Valencia. — Se ha celebrado la Asamblea provincial del Partido Comunista en la que desarrolló un detallado informe el Secretario General del Partido en Valencia, José Palau. Abogó por la estrecha unidad entre comunistas y socialistas, por la intensificación de la producción de guerra, por un plan de fortificaciones, por la incorporación de la mujer al trabajo, etc.

Expuso la situación de Levante que requiere más decidido cumplimiento a las consignas anteriores. Después de intervenir Antonio González y Cabo Gloria, se dirigieron telegramas de saludo a los obreros del puerto, operarios de Sagunto, José Díaz y Dolores Ibarruri.

## Pérdida

Habiéndose extraviado en el trayecto de Castellón a Puebla Tornesa una cartera perteneciente al inválido de guerra Francisco Márquez Velasco, conteniendo varios carnets, pesetas y papeles relacionados con su inutilidad, rogamos a quien la encuentre la entregue en el SOCORRO ROJO INTERNACIONAL, Castellón.

## FRENTE POPULAR ANTIFASCISTA

### El Sindicato Provincial de Dependientes de Comercio cumple con su deber

Ayer, fueron entregadas al Frente Popular de Castellón la cantidad de TRES MIL SETECIENTAS NOVENTA Y CINCO Pesetas, importe del día de haber del Primero de Mayo de los compañeros afiliados al Sindicato Provincial de Dependientes de Comercio.

El Frente Popular recuerda a todos los Sindicatos y pueblo en general, el acuerdo tomado en magna Asamblea celebrada en el local de

las Casas Consistoriales, de que se entregase el día de haber del Primero de Mayo para gastos de guerra, y aprovecha esta ocasión para testimoniar su reconocimiento al Sindicato de Dependientes de Comercio, pues es uno de los pocos Sindicatos que ha sabido estar a la altura de las circunstancias. Cunda el ejemplo.

EL SECRETARIO.

L. L.